



# FACTORES DE RIESGO PSICOSOCIAL ASOCIADOS A VIOLENCIA EN EL TRABAJO EN TAQUERÍAS DE LA ECONOMÍA INFORMAL

Valeria Ortega Hernández (1), Carlos Esquivel Lozada (2)  
[123valeriaortega@g.mail.com](mailto:123valeriaortega@g.mail.com), [carlosesquivel@unam.mx](mailto:carlosesquivel@unam.mx)



## INTRODUCCIÓN

No existen estudios acerca de los factores de riesgo psicosocial asociados a trabajadores de taquerías en México, de tal forma que no se conocen las condiciones en las que laboran y cuáles serían las enfermedades relacionadas con su trabajo.

La ENOE (ENOE), 32.5 millones de personas se encuentran trabajando en la economía informal. Por lo tanto, no tienen cobertura de protección social.

## OBJETIVO

Identificar los Factores de Riesgo Laboral a los que están expuestos los taqueros del oriente de la CDMX y zona metropolitana y encontrar su fuerza de asociación con síntomas de estrés.

## MÉTODO



El presente trabajo es un estudio transversal analítico sobre trabajadores de taquerías, realizado en el oriente de la CDMX y zona metropolitana, donde participaron 48 trabajadores de comida callejera. Se utilizó la técnica de redes semánticas naturales modificadas de Isabel Reyes Lagunas y el Inventario de Violencia Psicológica en el Trabajo (IVAPT-PANDO) el cual fue validado en población mexicana por Pando, Aranda, Preciado, Franco y Salazar en 2006 y obtuvo una confiabilidad de .91 de acuerdo con el coeficiente alfa de Cronbach



## RESULTADOS

Gráfica de frecuencia y peso semántico de estresores.



TIPO	Nula/Baja	Media	Alta
Presencia de violencia psicológica en el trabajo	0%	46.15%	53.85%
Intensidad de la violencia psicológica en el trabajo	3.85%	7.69%	88.46%

Estimación de riesgo para la variable violencia y los estresores ventas bajas y calor.

Estimación de riesgo			
	Valor	Intervalo de confianza de 95 %	
		Inferior	Superior
Razón de ventajas para Calor (No / Si)	4.400	.418	46.261
Razón de ventajas para ventas bajas (No / Si)	2.000	.296	13.511
N de casos válidos	26		

## DISCUSIÓN Y CONCLUSIONES

Si bien, se encontró que la totalidad de la muestra está expuesta a violencia, quienes perciben calor tienen 4.4 veces más probabilidad de percibir violencia de manera intensa.

Por otro lado, los taqueros con bajos niveles de ventas tienen el doble de riesgo de percibir violencia intensa.



## REFERENCIAS

Cotte Poveda, A., & Castro Rebolledo, M. D. (2014). Pobreza, violencia y desarrollo económico en la provincia de Sugamuxi: un análisis para el periodo 2000- 2010. *Revista Latinoamericana de Bioética*, 14(1), 26-37

Breckner, M., & Sunde, U. (2019). Temperature extremes, global warming, and armed conflict: new insights from high resolution data. *World Development*, 123, 104624

Rocha, K. B., Muntaner, C., Solar, O., Borrell, C., Bernal, P., González, M. J., ... & Vallebuona, C. (2014). Clase social, factores de riesgo psicosocial en el trabajo y su asociación con la salud autopercebida y mental en Chile. *Cadernos de saúde pública*, 30, 2219-2234

Kim, S. E., Kim, Y., Hashizume, M., Honda, Y., Kazutaka, O., Hijioka, Y., & Kim, H. (2023). Focus: Climate Change and Environmental Health: Positive Association of Aggression with Ambient Temperature. *The Yale Journal of Biology and Medicine*, 96(2), 189.

INEGI. (2024). Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE)